



ANO V.

GRANOLLERS 16 FEBRERO 1908

MUM. 212.

Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Y DE LAS VIAS URINARIAS

Consultorio especial del DR. SALVAT. Tratamiento y curación de las afecciones de dichos órganos, aplicaciones eléctricas, radioscopia y masaje, CARMEN, 24, pral.,-- BARCELONA.—Consultas por escrito mediante envío de 10 pesetas en sellos ó giro.

Minuta

El telégrafo anunció que han sido asesinados el rey de Portugal y su heredero.

Un grupo de hombres asaltaron el coche y los asesinaron.

Las revueltas de Portugal siguen á la orden del día.

Los republicanos se ven perseguidos y tienen que emigrar para no ser cazados como tigres por los lacayos policia-cos del gobierno despótico.

Las injusticias y arbitrariedades de la monarquía lusitana llegan al colmo. El pueblo portugués se rebela; tiene ansias y afanes de libertad y justicia.

El triunfo de la revolución será un hecho.

* * *

Hace tiempo que diputados republicanos dijeron en el parlamento portugués que su rey era un ladrón, palabra que quizá no se haya dicho en ningún parlamento como... el de España.

El pueblo da pruebas de ser verdaderamente revolucionario.

Los jefes del partido republicano son revolucionarios impenitentes.

Pronto, muy pronto, tenemos la seguridad de que en Portugal triunfará la revolución y será un hecho la república.

* * *

Y en España? Este pobre pueblo español tan resignado, tan sufrido, tan

vejado, porqué no se revoluciona? porqué no se rebela? Es que goza de más libertad? es qué ya es un hecho la justicia?

España tiene derecho á la revolución con más motivos que Portugal y que otras naciones.

Porque no se hace?

En España los jefes del partido republicano han sido traidores al pueblo revolucionario; al contrario de Portugal que han sido los primeros revolucionarios.

* * *

Los reyes de Portugal han sido asesinados.

¡Viva Portugal!

P. P.

...Y NAKENS

En nuestra España, moderna nación irracional por el anulamiento cerebral jesuítico, se suceden los ejemplos de castigo, terrible é inmerecido, á los hombres que por norma de conducta tienen la verdad y la honradez.

El caso, nunca visto del venerable Nakens, es el que sobresale, en estos momentos á nuestros ojos y á los del mundo entero.

He aquí el premio de una noble acción: ¡Desventurada España! ¡Triste porvenir el de nuestra patria! Ahora uno, mañana otro, el país ve desaparecer ante sus ojos

á las grandes figuras en quienes cifraba sus esperanzas. Las maquinaciones de los gobernantes se van cumpliendo.

El pueblo trabajador, el pueblo obrero sufre su opresor dominio; los que descuelan un poco, sufren las férreas consecuencias.

Así, pues, se encuentra el bueno, el justo, el abnegado Nakens, que por una obra de fraternidad, de amor á la verdad, no quiso mentir y soporta con resignación en la Modelo, el premio de su sacrificio. Nosotros, y con nosotros todo el pueblo, pudimos impedir que fuera condenado; podíamos haber exigido su libertad de los gobernantes, porque no es justo que por el crimen cometido por un alucinado sea responsable un anciano, que en sus sesenta y cinco años, no ha hecho más que buenas obras, aquellas que siempre beneficiaban á la Humanidad.

A la protesta general, hemos de darle el carácter de eminentemente nacional, debemos exigir su libertad. Pues el hombre no es la idea, como suponen los enemigos de Nakens.

Y aunque así fuera, Nakens encarcelado, es una excitación constante que nos recuerda el cumplimiento de nuestro deber. Y nuestro deber es combatir, luchar por la Libertad y la justicia; y en estos momentos no desmayar en obra de tanta trascendencia como el indulto de Nakens.

No cejemos en esta magna obra.

E. C.

EL II DE FEBRERO

Al recordar hoy esta memorable fecha, la vergüenza invade nuestro espíritu y hacemos lo imaginable para olvidar que hace tantos años nuestra nación disfrutaba del gobierno de la República.

Vergüenza nos causa al presenciar la

impotencia de este pueblo para deshacerse del yugo inicuo á que está sujeto, y más aún en estos días, que de la vecina nación lusitana ha prendido la chispa revolucionaria que en otros tiempos ya habria vigorizado el corazón de la España soñolienta.

¿Para qué llorar todos los años aquella República, si estamos incapacitados para exigirle de nuevo?

En estos tiempos de Solidaridad verganzosa, todo acto contrario á la libertad lo creemos posible.

Así, crispados los nervios, contemplamos al reaccionario Maura, en concomitancia con la Solidaridad, estrujar las libertades que ya disfrutábamos los españoles mucho antes del 11 de Febrero de 1873, fecha en que comenzó el pueblo á gobernarse por sí mismo.

¡Cuántos *republicanos*, al conmemorar esta jornada con el acostumbrado banquete, se habrán tragado el plato de lentejas con que fueron obsequiados por nuestros enemigos, como pago á su traición!...

¡Horror! Este año aquellos que se espantan al solo nombre de revolución y república, también han puesto colgadas en sus balcones y han aparentado festejar el aniversario de la República Española!

¡A cuanto ha llegado el cinismo solidario!

Más, no importa. La fé en nosotros aún no ha muerto; y, por suerte, el pueblo conoce y distingue á los que de verdad son radicales.

Estamos preparados.

Jotacece.

LUZ Y SOMBRA

Hora es, pueblo, que el capuz que aún te envuelve y aún te asombra rasgue un rayo, y que su sombra, se convierta en clara luz.

Ya se arruina el fanatismo que solo miserias crea: ya del Dios viejo, la idea, va rodando hasta el abismo.

Que no arden ya las hogueras, ni hay ya tétricos sayones, y del altar en girones rotas se ven las banderas.

Pues tanto el progreso agita, tanto la razón levanta, que á su impulso todo canta, todo á su aliento palpita.

Las cadenas del error, de la ceguedad los lazos, trizas hechos, y pedazos, mira el pueblo con horror.

Los ídolos de los templos, que el Cristo, airado, execraba, la vil falsedad, que odiaba, y los nefandos ejemplos

de la intolerancia odiosa, ya se extinguen, ya perecen, y nuevos mundos se ofrecen con fuerza más vigorosa.

Por eso el negro capuz ya no extraña, ya no asombra, y poco á poco la sombra se convierte en clara luz.

Los que en la verdad navegan, los que en el error se abrazan, son éstos sombras que pasan; aquellos, soles que llegan.

La ciencia, rico tesoro, hija del esfuerzo humano, abre su pródiga mano y ofrece raudales de oro.

¡La revolución! Ley santa que un nuevo mundo edifica, y que al hombre dignifica y la servidumbre espanta.

¡La libertad! Noble idea que cuanto toca lo encumbra, y es como el sol, porque alumbra, y es como Dios, porque crea.

¡El progreso! ¡Bien divino! gota fué de humilde fuente, y hoy es férvido torrente que arrastra dique mezquino.

¡Adelantel que el capuz sólo ya al cobarde asombra; soterremos la vil sombra bajo montañas de luz.

Antonio García Vao.

A LA RECONQUISTA

Después del Guadalete político, en el que Don Oppas, traicionando á los suyos, pásase al enemigo quedando el ejército de la «Unión Republicana» derrotado, deshecho y desbandado precisamente en el instante crítico en que los soldados de la República paseaban orgullosos y triunfantes de aquella lucha gigantesca, cantando las batallas y cantando sus victorias, próximos á implantar en nuestra patria, después de arrinconar á los enemigos políticos, el gobierno del pueblo por el pueblo augurando días de paz y prosperidad para nuestra querida España; hora era ya que surgiera, cual nuevo Pelayo, Lerroux, el incansable adalid revolucionario, quien recogiendo del arroyo la invicta bandera republicana, rehaciendo y organizando los restos del ejército derrotado, hace de Barcelona nueva Covadonga el grito sublime de: ¡A la reconquista! ¡A la reconquista, republicanos todos! El baluarte inexpugnable de la Democracia, en cuya torre más alta ondea desplegada á los cuatro vientos la sacrosanta enseña de la Libertad y en cuyas almenas parapetados y revueltos unos con otros, desde el adalid demócrata al luchador radical, esten dando constantemente la voz de ¡alerta! ante el enemigo eterno. Y juntos al pie de la bandera que simbolice nuestras ideas y en cuyos pliegues esté escrito un programa común luchemos infatigables, presentemos la batalla decisi-

va dispuestos á no arriarla jamás á no ser en el caso preciso de que nos sirva de sudario.

¡Viva el Partido Republicano Radical!

Otra vez La Unión Liberal

Hemos dejado pasar bastante tiempo sin ocuparnos de nada ni para nada de los varios asuntos que hay para hacerlo un periódico, que afectan á la sociedad «Unión Liberal», único baluarte del caciquismo en esta villa. Hoy vamos á hacerlo porque después de lo que ha venido sucedido desde la toma de posesión de la actual Junta de gobierno nos parece que huele á pasteleo y por eso vamos á dar la voz de alerta á los socios para que no les encuentre desprevenidos la realización de algun tapujo.

Así es que para que no se diga hacemos las cosas porque sí, vamos á hacer algunas preguntas á los *cappadres* de aquella casa á fin de que sean ellos mismos los que contesten lo que allí se trama y si así y todo no contestasen nosotros nos bastamos para explicar un célebre asunto que pasa dentro la intimidad de algunos vividores de la sociedad citada, y sin más preámbulos vamos á las preguntas.

¿Es verdad, señores de la Junta de La Unión Liberal que no hay manera de presentar el estado de cuentas del año pasado á los socios porque hay ciertas partidas que se han cobrado dos veces y también existen algunos tapujos de ciertas funciones de teatro?

¿Es verdad también que lo de la cuestión de los pleitos trae muy marejados á ciertos individuos que se distinguen en esta sociedad por su gordura y mala facha y que, según rumores, ha sido tan malo su proceder en el citado asunto de los pleitos hasta llegar al extremo de que hay algún socio que quiere presentar una querrela criminal en contra de los citados gordos y mal fachados señores?

¿Es cierto también que esta Junta se resiste á dar la reunión general para tratar de los pleitos y aprobación de cuentas por temor de sufrir una derrota por los que se oponen á la realización de chanchullos y tapujos?

Basta! Esto es lo que preguntamos y lo que queremos saber, sino de grado por fuerza; pues estamos en el secreto y ¡ay! si no tenemos contestación, entonces se sabrán todos los tapujos viejos y nuevos que se han tramado y se traman para sacar á flote á unos cuantos caciques vividores que esconditos desde sus casas tiran de la cuerda para hacer bailar como muñecos á toda una junta compuesta de hombres de gran talento y clarividencia como D. Pedro Viadé (a) *Pere Manyá* y otros de su calaña.

Conque, ya lo sabeis: á hablar tocan ó sino á bailar de lo lindo.



El 11 de Febrero en esta villa

El martes pasado por la noche celebróse en el Centro de Unión Republicana un banquete de más de 50 comensales para conmemorar la fecha de la proclamación de la República Española, reinando, durante la comida, mucho entusiasmo, el cual se redobló al llegar la hora de los brindis, que los inició el señor Torruella, presidente de la Junta Municipal, con un corto pero razonado discurso ensalzando los ideales democrático-republicanos y apostrofando á los vividores políticos que —dijo—son la desgracia de todos los partidos.

Hablaron también, pronunciando frases alusivas al acto, dichas con sencillez y entusiasmo, los señores Sisa, Milá, Bellavista y Montañá (J. y F.), resumiendo los discursos los señores Julió de No y Pierre, pertenecientes á la Juventud Radical de Barcelona, quienes entonaron vibrantes himnos á la República y á la Revolución.

Todos los oradores fueron estrepitosamente aplaudidos por la concurrencia que llenaba por completo el local, la cual salió muy satisfecha de fiesta tan agradable que terminó en medio del mayor orden y entusiasmo.

Nuestro aplauso á la Junta por haber logrado dar una completa organización al citado banquete.

El próximo Carnaval

Para este año, como en anteriores años, sabemos que el Ayuntamiento está organizando un gran concurso del típico «Ball de Gitanas»; ofreciéndose valiosos premios á las *collas* que en el mismo tomen parte.

Esta fiesta, que tantos forasteros atrae todos los años á nuestra villa, tendrá lugar en la Plaza de la Constitución durante los próximos días de Carnaval; creemos que el domingo y el martes.

* * *

También, siguiendo la tradicional costumbre, el lunes se repartirá la «Olla dels Pobres» y el martes tendrá lugar el popular «Ball de Donsellas».

* * *

Se nos asegura que para el próximo martes de Carnaval se está preparando un extraordinario baile de trajes en la sociedad «La Alhambra»; en el cual se otorgarán diferentes premios á las máscaras que á juicio de un jurado sean merecedoras de tal distinción.

Alrededor de un regicidio

BUISA

El regicida Buisa, que el título de «regicida» le costó la vida, como seguramente ya lo saben nuestros lectores, era sobrino del párroco de Vinaes.

Tiene un hermano y diez hermanas en el Brasil.

Su padre, que posee un regular patrimonio, está enfermo desde hace bastante tiempo.

No ha mucho, Buisa estuvo preso en la fortaleza de Elves por haber abofeteado á un oficial.

Dedicábase al profesorado, viviendo modestamente.

Su carácter era sumamente impetuoso. Asegúrase que estaba afiliado á una secta masónica.

El día del regicidio, el día en que tan trágicamente dejó de ser hombre y de ser rey Carlos I de Portugal, Buisa salió muy temprano de su casa, volviendo á ella á las dos de la tarde.

Llamó á sus hijos, les acarició, y les recomendó que fueran siempre buenos.

Dirigióse á su suegra y le pidió que nunca abandonase á sus hijos.

Se despidió, luego, de todos, diciéndoles que si desgraciadamente le ocurría algo malo, no faltaría alguien que les protegería.

Alarmada la suegra le preguntó á qué obedecía todo ello, y Buisa replicó:

—Como ahora se detiene á todo el mundo, me pueden detener á mí.

Se puso Buisa un ramo de violetas en el ojal, y le dijo la suegra que no le parecía bien por haber envidado hacia poco.

Buisa replicó:—Hoy es preciso que las lleve.

Se dirigió á un café, donde pasó la tarde con dos amigos comiendo y bebiendo.

A la caída de la tarde salió del café.

Poco después el Rey y el príncipe eran asesinados.

Pro Nakens

SUSCRIPCIÓN á favor de la hija

del ilustre publicista D. JOSE NAKENS.

Cuota única: DIEZ CENTIMOS

Suma anterior: 7'80 pesetas.

Juan Vía.	—	Juan Sitjes.
Isidro Vía.	—	Carolina Freixas.
Pedro Vía.	—	Enriqueta Sitjes.
Gregorio Vía.	—	Luis Sitjes.
Carmen Vía.	—	Concepción Sitjes
A. C.	—	Bienvenido Sitjes.
A. M.	—	Juan Sitjes (hijo).
A. R.	—	Gerónimo Padrós.
A. S.	—	Juan Padrós.
F. Montañá.	—	Juan Aubanell.
J. Montañá.	—	Juan Aubanell (hijo)
A. Montañá	—	Pepito Gratacós.
J. Montañá.	—	Un revolucionario.
Ramón Solé.	—	L. M.
Luis Busquets.	—	Ricardo Albrede.

TOTAL 10'80 Pesetas.

(Continúa abierta la suscripción).

LOCALES

Grandioso es en verdad el programa de películas que se exhibe hoy en la «Sala Edison»; en él figuran cintas cinematográficas de gran mérito y sensación.

Dado lo atractivo del programa es de esperar que dicho cinematógrafo se verá sumamente concurrido.

Fuméu paper «MONTSENY»

Prometíamos en nuestro pasado número ocuparnos de un remitido que nos habían mandado varios concurrentes á las funciones de teatro de La Unión Liberal,

protestando del modo que se llevaba á cabo la venta de localidades en dicho coliseo y que parecía iba á traer cola. No podemos pues cumplir la palabra por habernos suplicado dichos señores no dijésemos nada, toda vez que ya habían cesado los abusos que se cometían, no por la compañía, sinó por parte de la Junta de aquella casa.

Nosotros amantes siempre de la verdad hacemos constar lo escrito no solo ya para dar gusto á los autores del remitido citado, sinó también para satisfacción de lo prometido á nuestros lectores.

ARROZ GLACÉ La Flor de Valencia



El más exquisito y nutritivo. Se vende en saquitos de 2 kgs. y 1 kg.

Nuestros favorecedores pueden obtener primas de recompensa, con las cuales les podrá resultar el consumo gratis. Véanse los prospectos que contiene cada saquito.

Se nos han acercado varios vecinos del callejón de San Roque para protestar del mal modo que el vecino José Dalmau cumple las ordenanzas municipales, pues, cada día á más de echar basura por la ventana que dá á dicho callejón, con un descaro sin igual ensucian continuamente el paso con grave peligro de la salud pública.

Transmitimos la queja al Sr. Alcalde para que amoneste á tan vivo vecino.

Las funciones que dá en el teatro de La Unión Liberal la compañía cómico-dramática que dirigen los señores Pubill y Mercader, continúan contándose por llenos.

Por noticias que tenemos, sabemos que dicha compañía prepara dentro poco tiempo un acontecimiento teatral.

Anoche representáronse «La Carcajada» y «Gent de platja», con gran éxito. En la primera obtuvo grandes y merecidas ovaciones el señor Mercader, quien, en el tercer acto, estuvo admirable.

Nuestro colega madrileño «El Mundo» ha establecido para corresponder al favor de sus lectores una combinación de regalos que supera á cuantas se conocen en España hasta el día.

Deseando salir de las combinaciones de sorteos y otras análogas, entregará á todo suscriptor de año, por el precio corriente de 20 pesetas, un reloj de acero extraplano, garantizado por la casa Coppel. Estos relojes son los mismos que la expresada casa alemana vende á su clientela por el indicado precio de 20 pesetas, con lo cual resulta regalada la suscripción á «El Mundo». La garantía alcanza á un año de buena marcha.

Al mismo tiempo anuncia «El Mundo» que servirá la suscripción del periódico gratis durante quince días á todo el que la pida para conocer bien las tendencias y redacción del independiente colega de la corte.

Para los que no deseen este regalo sirve «El Mundo» durante un año á sus suscriptores el popular periódico ilustrado «Nuevo Mundo» sin aumento de precio, es decir, por las 20 pesetas que cuesta la suscripción anual á «El Mundo».

Imp. Garrell.—Granollers.

Sección de Anuncios

Cáncer de la piel, boca, cuello de la matriz, genitales, etc., etc. Suero-terapia. Curación radical sin operar. Gabinete Médico-quirúrgico: Calle del Carmen, número 51, Barcelona.—De 12 á 2.

Imprenta E. Garrell

Impresiones de lujo y económicas

Libros rayados de todas clases.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Plaza Ganado 51. - GRANOLLERS.

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida
Aprobada y autorizada por Decretos Presidenciales
Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés
Establecida en España de conformidad á las leyes vigentes

DOTE para los Hijos.
PENSION para la Vejez.
HERENCIA para la Familia.
LIBRAMIENTO de quintas.
Constituido en 15 años.
Entregas desde 3 Frs. por mes

Suscripciones realizadas
hasta la fecha Ramas Vida
y Fallecimiento.

550 MILLONES
de Francos

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza de Calaluña, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS, San Roque, 7, Representante en esta Villa.

HISTOGENO Llopis

Adoptado por el primer *Dispensario Antituberculoso* de Barcelona, La Coruña, Lisboa y en el Hospital de Niños pobres de Barcelona, para el tratamiento y curación de la **Tuberculosis, Anemia, Neurastenia** y enfermedades consuntivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para Cataluña:
Juan Rodés, Notariado 3.-Barcelona.

En beneficio de mis clientes, el Histógeno líquido Llopis, va envasado en frasco de mucha más cabida que el usado hasta ahora, sin que por esto varíe su precio.

Precio máximo en toda España { Histógeno líquido, 5'50 pesetas.
Histógeno granulado, 5'50 pts.

Solares

para edificar, junto á esta villa, á propósito para fábricas, casas, etc.; 25 palmos fachada á la carretera de Caldas por 200 fondo. De 2 á 6 duros uno, redimibles al 4 por 100, sin señorío ni entrada.
Razón: Miguel-Iglesias, Plaza de las Ollas, 16

Paraguas SE TELAN Y COMPONEN

EL NORTE COMPAÑÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS,
explosiones de gás, el rayo, etc.

Capital Social: 5.000,000

Agente en esta Comarca: RAMÓN RAMÉNTOL Lletjós, 31.-GRANOLLERS.

Sobre-Monedero

Para circulación por correo de valores en metálico.
Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El SOBRE MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El SOBRE MONEDERO es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el SOBRE MONEDERO se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El SOBRE MONEDERO tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. La COMPAÑIA ARRENDATARIA DE TABACOS tiene la exclusiva para la venta del SOBRE MONEDERO; lo expende en TODOS LOS ESTANCOS al precio de 25 CENTIMOS y abona á sus expendedores el 10 por 100 DE PREMIO DE VENTA. Los pedidos á los Representantes de dicha Compañia Arrendataria de cada provincia.

Monte-pío Catalán de Quintas

EL MÁS ANTIGUO DE ESPAÑA
PUES FUÉ FUNDADO POR D. JOSÉ SUAZO EN 1878

El que ha tenido más de 18.000 socios.
El que ha practicado siempre las liquidaciones.
El que ha repartido siempre los sobrantes.
Os convoca de nuevo á asociación general

por solas **650** pesetas

porque cree que así debe hacerlo basado en cálculos numéricos y datos oficiales que consigna en sus prospectos.

BARCELONA.-ANCHA, 64, 2.º
Comisionado en este partido CARLOS GUIMERA
Plaza de la Corona, 5, (oficinas de D. Domingo Roca)
GRANOLLERS